14 arroz

DESILMEN

# Memoria anual

# GESTIONES DE LA COMISIÓN DIRECTIVA ANTE EL GOBIERNO

Año muy intenso en gestiones y movilizaciones. En diciembre, a iniciativa de ACA, se sacó un comunicado en conjunto con los principales gremiales rurales en relación al aumento de tarifas. Se iniciaron las movilizaciones del agro en todo el país y ACA participó activamente. Se trabajó en c<mark>oordina</mark>ción con otras gremiales en el espacio que se denominó Campo Unido y en coordinación con Un Solo Uruguay. Hubo varias instancias de reunión e intercambio con el presidente de la República y su equipo. Se presentaron propuestas, se analizaron las medidas anunciadas por el Gobierno, se trabajó a nivel de la Mesa de Trabajo con el Gobierno en temas como el costo del gasoil, electricidad, financiamiento, seguros, certificados de crédito.

# **NEGOCIACIÓN SALARIAL**

Se renovó el acuerdo marco entre las Gremiales Rurales e INEFOP. Desde ACA se presentó propuesta de capacitación y se cumplió con todos los pasos para poder acceder a los cursos. Hubo reuniones a nivel de la Inspección de Trabajo sobre las inspecciones que se realizan y las diferencias entre los criterios de inspección y la normativa, así como la práctica del cultivo cumpliendo con la Guía de Buenas Prácticas Agrícolas.

Dada la baja en el área y la producción se realizaron reuniones con el Ministro de Trabajo y Seguridad Social al que se le hicieron propuestas de flexibilizar el seguro de desempleo y generar un banco de horas. Se realizó una encuesta e informe de empleo.

ACA participó de la 7ª Ronda de Negociación Salarial donde se llevó la propuesta de negociar en el subgrupo Arroz, analizar el sector e intercambiar plataformas. Ante la situación de Conaprole y la comunicación del correctivo que hizo el MTSS y sin haber estado de acuerdo con la explicación dada a la aplicación de este, la ACA junto al resto de las Gremiales se retiró de la negociación y con fecha 30/08/2018 presentó un recurso administrativo ante esta cartera de Estado.

#### **NEGOCIACIÓN CON LA INDUSTRIA**

Se negociaron precio y alternativas contractuales para el precio definitivo zafra 2016/2017 (acuerdo firmado el 6/04/2018), precio provisorio zafra 2017/2018 (acuerdo firmado el 26/06/2018(), revisión del acuerdo de Tacuarí, reuniones por el contrato Precio Convenio/ ajustes de costos industriales, intercambio de los resultados de Laboratorios, negocios y exportaciones y crédito por descuento de energía eléctrica (03/09/2018)

#### **ACA-GMA-ITPC**

Se firmó un acuerdo entre el sector (ACA y Molinos con la Intergremial del Transporte de Carga) estableciendo condiciones para la zafra 2017/2018 y creando un nuevo ámbito de trabajo y acercamiento entre las gremiales.

#### **GRUPO DE PRODUCTORES DEL SUR**

La ACA se ha integrado a Grupo de Productores del Sur participando de las reuniones e intercambios. GPS es una red de instituciones privadas y expertos del sector de agronegocios de Argentina, Brasil, Paraguay y Uruguay (ABPU) que busca contribuir a la integración de la agroindustria de los países de la región y a su proyección internacional.

## CELARROZ, FLAR, HIALL

ACA participó activamente de las reuniones del Comité Administrativo del Fondo Latinoamericano de Arroz de Riego (noviembre 2017 en Cali, Colombia, y mayo 2018 en Piura, Perú, y del Comité Técnico de agosto 2018 en Treinta y Tres, Uruguay) y del Consorcio de Híbridos. A su vez, en mayo participó del Congreso Internacional del Arroz. Uruguay tuvo un rol relevante en el proceso que se está planteando de la reactivación de Celarroz aportando desde la secretaría técnica y la administración, así como en propuestas y plan de trabajo.

#### **ACA-ANII**

Sustentabilidad ambiental del arroz determinada por el monitoreo de residuos de agroquímicos en suelo, agua y grano y por la aplicación de la Guía de Buenas Prácticas Agrícolas

## El proyecto finalizó en marzo de 2018.

Se realizaron muestreos para determinar los residuos de fitosanitarios en agua y en grano y se llevaron a cabo los ensayos por parte de INIA en las localidades de Paso Farías y Unidad Paso de la Laguna para la determinación de arsénico en suelo, agua y grano, mediante los análisis realizados por el LATU. Otro aspecto evaluado en el proyecto fue el impacto del cultivo de arroz en la población de peces. Además, la actualización de la Guía de Buenas Prácticas fue otro objetivo específico de este proyecto.

#### **PROYECTO ANII**

Red Tecnológica del Arroz: articulando producción, calidad y mercados y potenciando la sinergia de la cadena agroindustrial

# Cuarta etapa de ejecución.

Las instituciones participantes INIA, GMA, LATU y ACA han trabajado de manera muy coordinada y se ha avanzado en el cumplimiento de los objetivos de acuerdo a lo planificado. Se realizó la evaluación del perfil de calidad de los diferentes cultivares y su análisis estadístico para definir "familias" de variedades por su comportamiento químico, físico y sensorial, el comportamiento sensorial e industrial de los materiales más avanzados del mejoramiento genético de INIA, y profundizar en el conocimiento de la interacción entre ambiente, manejo del cultivo y calidad final del grano de arroz. Actualmente se está trabajando en el objetivo específico 5, que se basa en el desarrollo de las pautas para el manejo de la mezcla varietal en el proceso industrial, que permitan la combinación de distintas variedades sin afectar el producto final.

# PROGRAMA DE BIENES PÚBLICOS SECTORIALES PARA LA COMPETITIVIDAD

Generación, acceso y gestión de la información para la mejora de la competitividad del sector arrocero en el marco de las Buenas Prácticas Agrícolas

# Comenzó en febrero de 2018.

El objetivo general del mismo es generar herramientas que aporten al incremento de la competitividad sectorial a través de mejoras en el acceso, gestión y análisis de la información por parte del sector arrocero.

#### **FPTA 340**

Formación de Grupos de Productores, con ajuste y seguimiento de la Guía de Buenas Prácticas Agrícolas para el Arroz en Uruguay, que disminuya la brecha de rendimientos entre ellos

La formación de los grupos de productores se llevó a cabo con diferencias importantes. Un grupo quedó consolidado y continúa con las actividades más allá del proyecto. El otro grupo no presenta las mismas características y su funcionamiento no es tan sistemático. Desde la ACA, se entiende que es fundamental poder continuar en la formación de más grupos de productores, como herramienta estratégica para mejorar la gestión y productividad de las empresas arroceras.

# LABORATORIOS ACA 2017/2018 & ACREDITACIÓN

Por tercer año consecutivo, los Laboratorios ACA de Tacuarembó y Treinta y Tres demostraron su buen desempeño en las auditorías internas realizadas por el LATU y en las externas realizadas por el Organismo Uruguayo de Acreditación (OUA). Se logró el mantenimiento de la Acreditación.

#### **INASE**

Siendo ACA integrante de la Comisión de Usuarios de Semillas, junto con otros tres representantes de dicha Comisión, se asiste a la Junta Directiva de INASE en pos de contribuir al cumplimiento de los objetivos del instituto. Dado que el sector arrocero es ejemplar en cuanto al uso de semilla certificada, es un referente a la hora de involucrar a otros rubros en el mismo camino.

#### **CUENTAS**

Existe una baja importante en los ingresos de la institución por concepto de baja en las cuotas sociales. Las últimas Comisiones Directivas creen fundamental mantener la actividad de la Asociación y hasta incrementarla. En este contexto, ACA ha generado un importante plan de ahorro y búsqueda de ingresos alternativos. Los resultados han sido que se mantiene una situación económico-financiera sólida; el patrimonio de la institución está intacto. La estrategia pasó por una reconversión hacia la lógica de proyectos e incremento de servicios a los productores, desarrollando nuevos sistemas de comunicación. Otro objetivo ha sido mantener e incrementar las actividades y los servicios a los productores en el entendido de que son de suma relevancia dada la situación actual. Más que nunca se necesita de una institución fuerte y presente en todas las dimensiones que hacen a la producción.

#### COMUNICACIÓN

Se ha trabajado intensamente en la comunicación con productores, a la interna del sector, así como también a nivel de la opinión pública. Informes y contenidos para la revista *Arroz*, y se hizo una encuesta evaluando este medio y se renovaron líneas de trabajo. Las redes sociales son activas. El contacto con la prensa ha sido fluido, apareciendo la Asociación y/o sus representantes en artículos y programas de radio y televisión de forma constante. También se han enviado comunicados y se ha tenido contacto permanente con todas las regionales.

REUNIONES DE COMISI N DIRECTIVA

JORNADAS + REUNIONES

45 = TEMAS DE RELEVANCIA

**ALMENOS 2** 

REUNIONES DE COMISIONES REGIONALES POR MES

5 PROYECTOS
INTERINSTITUCIONALES
DE INVESTIGACIÓN Y
DESARROLLO

+ DE 130
PRODUCTORES
PARTICIPANTES
DE LA GIRA